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「唱作王子」馮允謙
他是本年度香港電台
《十大中文金曲頒獎

禮》的大贏家，一口氣連取5個大獎的
「唱作王子」馮允謙（Jay Fung）。
2011年入行，14年磨一劍，今年新作
《會再見的》獲得了「全球華人至尊金
曲大獎」，此曲寫盡了小時候經常和爸
爸分離的不捨心情，「我一歲半舉家移
民加拿大，當年爸爸在當地找不到合適
的工作，為了供養我們他獨自回港上
班。我就和嬤嬤、媽媽、哥哥和孖生弟
弟在溫哥華生活，因時差問題我們不能
常常通長途電話，而且收費昂貴，但爸
爸每天都會打三四次和媽媽談天。爸爸
每年只回加幾次，每次都帶來很大的歡
樂！我很掛念他，那時候就會聽他收藏
的盒式帶，梅艷芳、張學友、周華健和
Michael Jackson等。我沒有想過唱歌，
只感到音樂很好聽，誰知愈大愈喜愛，
甚至不想入大學要入樂壇，但媽媽勸解
這樣好危險，試問圈中有多少個劉德華
和張學友？於是我入大學取了Marketing
學士學位，曾到過一間電訊公司工作了
一陣子，也做得寫意的，但我想如果要
我對着文件還是對着樂譜，我會毫不猶
豫選擇後者，其實我的心已在香港。」
2011年，Jay終於回港參加TVB《超
級巨聲3》，在爸爸和家人的鼓勵和支
持下榮獲亞軍，「除了唱片公司的合
約，我也是電視台藝員，首先拍了一個
台灣的旅遊節目，好新奇有趣，但稿子
全是中文好難，我才知道原來先要做其
他的事情才可以唱歌。」
Jay開始創作寫曲錄歌演唱，一切順
利進行……2017年香港回歸祖國20周
年，特區政府邀請了Jay創作回歸主題
曲《香港我家》，他完成了美麗的任
務，但竟開展了一段低潮期，「我高興
見到同事每天忙碌工作、開 Show 等

等，而我卻清閒在家，幸好女朋友明
白，只提議如果做得不開心，可以轉
行，她從來沒有要我放棄。」
「終於有件事令我開竅，當時我和我
的另一半去了馬來西亞最高的魔鬼山，
上山也要一整天的，我記得有一位幫我
們拿着行李的導遊，他是當地人，很簡
單、很快樂，分享他有個好好的家庭，
可愛的囡囡……我撫心自問為何他每天
辛苦地上落山頭卻找到滿足和開心？而
我又為什麼不開心？一下子我想通了，
原來我最開心就是寫歌和做音樂，我決
定重返錄音室！」
幸運地Jay遇上了現在的公司，正如
新作品《會再見的》的主旨一樣，我們
不是在道別，我們很快會再見……的確
很快「唱作王子」強勢回歸了！孝順仔
更邀請了爸爸在歌曲最後合唱了幾句。
而專一的Jay與未婚妻談情15年仍未定
婚期……我問到底音樂和家庭哪樣重
要？「兩樣都重要，大家都好奇為何我
會寫到這些溫馨的作品，全因我有家庭
的溫暖和支持，讓我自由地表達自己，
才有今時今日的Jay Fung，就算我的人
生有起跌，但那都是精彩的！」
今年是香港回歸祖國28周年，喜見香
港有很多有才華、有理想、有毅力、懂感
恩有如Jay Fung的年輕人，大家加油！青
年就是未來，香港明天更好！

先睹為快，看了郭
富城（城城）主演的

《無名指》，城城再次放下靚仔樣演
一個光芒四射的3屆壁球冠軍，其女
兒出生不久便患上通常活不過兩歲的
罕見脊椎病，奇跡地，女兒生命力強
活過兩歲，一直長大，令城城和飾太
太的梁詠琪大失預算，帶出了作為父
母心底的矛盾，究竟想不想重病的女
兒存活下去？為了照顧女兒，夫婦倆
必須犧牲畢生的夢想和自由，梁詠琪
先做逃兵，離家出走。
家庭遭逢巨變，受不起重重打擊，
城城自暴自棄淪為逃避責任的頹廢中
年人，污糟邋遢造型到疲憊的眼神和
身體語言都形神俱似。快將做第三任
爸爸的城城演掉下女兒不顧的爸爸，
甚考演技，城城演來遊刃有餘。
許恩怡飾患肌肉萎縮症的女兒，沒
自理能力，他們家境貧窮，沒能力聘
人照顧許恩怡。鮑起靜演城城媽媽，
刀子口豆腐心的慈母年紀老邁，卻要
全力照顧長期坐輪椅的孫女，早晚抱
十多歲的孫女上落床，心身疲累，讓
外界透視這情況發生在窮困家庭時，

他們的無助。許恩怡病情逐漸嚴重，
要打貴價針藥延壽，城城四出求助都
被拒，更無助。喚起社會對家庭與生
命議題的關注，電影雖以現實困境為
主軸，卻處處流露希望與溫情。
許恩怡全程斜坐輪椅上，只有一根
無名指能動，用來控制電動輪椅，靠
眼神、面部表情、聲音來交戲，演得
極神似，亦是全片的淚點。許恩怡演
技潛質高，大有機會獲獎。
《無名指》是新晉導演孔令政自編
自導的首部電影，先聲奪人，已入選
荷蘭亞洲電影節Horizons單元，他強
調「即使只剩一根無名指，也能聯繫
家人的情感羈絆」。
究竟電影結局如何？不劇透了，8月

電影上畫時去找答案吧！

《無名指》郭富城演頹爸

在大學裏，中國
山水畫、花鳥畫、

人物畫的教學，仍然堅持傳統式的
教學，以臨摹為主。當時我特別喜
歡龔賢、石濤、八大山人的作品，
着重臨摹了這3位清代畫家的一些
山水作品。龔賢是明末清初著名的
畫家，「金陵八大家」之一，藝術
創作一生分為黑龔和白龔兩個時
期。他獨有的積墨方法，對後世影
響非常廣泛。郭沫若先生也有詩評
龔賢「頗有晚唐人風味」。迄今為
止，我在中國山水畫中積墨的表達
仍受其影響。那時，我較為系統地
學習臨摹了各種山石的皴法，水、
雲，以及樹的畫法；後來又臨摹了
一些宋人山水和花鳥畫小品。
工筆人物畫方面，我選擇臨摹

《簪花仕女圖》，當時沒有投影
機，所以我們先用鉛筆畫草稿，等
到白天把鉛筆稿和正稿的紙疊在一
起，貼在教室的窗戶上，再用勾線
毛筆將白描稿勾勒出來，教室的窗
戶就是一個天然的拷貝
箱。白描稿畫好之後，我
們將畫稿拓在畫板上，這
樣就會非常平整。現在想
起來，物質條件的有限並
沒有限制創作，而是催生
了很多藝術創作和生活的
智慧。同時，也讓我的大
學生涯增添了難忘而有趣
的色彩。
接下來是白描稿的渲染
罩色，這一步相對比較
難，色彩需要很準確而厚
重，還要有歷史的滄桑
感。所以要從淡彩入手，
一層層地疊加，每一次染

色都要等到乾透之後，再進行下一
次罩染，逐步形成積色的厚重感。
要想達到歷史悠久的滄桑感，做舊
是一個難題。我在空白紙上反覆試
驗，等到乾透後和所臨摹的古代作
品進行比對，總結哪一種方式形成
的做舊感最接近原作。經過反覆地
研究和實踐，我發現一種效果最令
我滿意：就是用內蒙古熬奶茶的磚
茶（壓製成像磚塊一樣的普洱
茶），熬出的茶水再往裏調一點墨
色，然後刷在畫稿上，待乾後，根
據需要再刷染多次，是最為接近原
始的古畫。很多同學都採用這種方
法來做舊習作，所以說︰「實踐出
真知！實踐出效果！」在藝術創作
中更是體現得淋漓盡致。
在不斷的反覆實踐中，我深刻地
體會到：藝術是一門實踐性學科，
通過實踐，我不但收穫了創作成
果，而且享受到了其中的樂趣和方
法，為之後藝術的追求樹立了不斷
實踐求真的觀念。

趙志軍的藝術之路（十八）

為了凝聚香港中文大學
（中大）社群力量，中大

全力支持將於11月至12月在香港舉行的第
十五屆全國運動會、全國第十二屆殘疾人
運動會暨第九屆特殊奧林匹克運動會，同
時支持中大校友慈善基金會的社區服務，
中大校友會聯會於上周六，聚合近500位
大學校友、老師、學生，以及其教育基金
會屬下學校的師生家長等，成功創下「最
多人線上線下同時完成一套健身訓練動
作」的世界紀錄。全運會吉祥物「喜洋
洋」和「樂融融」親臨打氣支持，並與參
加者一同進行健身訓練動作。
在市務推廣而言，除線上線下的廣告

外，也經常會利用盛典活動（Events）為品
牌進行推廣，歸屬於公關範疇中的市務公
關。在Thomas L. Harris所著《行銷公關》
（The Marketer's Guide To Public Rela-

tions）一書中，提及了26種市務公關涵括
的盛典活動，方便不少公關人獲取靈感。
要籌組一個成功的盛典活動，除在項目
管理、流程管理及傳訊管理等執行力上，
需要團隊通力合作，務求令活動暢順舉行
外，如何在一開始時就選對項目，其實也
非常重要。在市務推廣而言，所有項目都
應針對品牌的建立與鞏固，以及可以轉化
為業務收益為目標。例如渣打銀行冠名贊
助，已在香港舉辦經年的馬拉松比賽，就
是一個成功的案例。比賽每年都能吸引不
少香港居民報名抽籤參賽權，除可為銀行
品牌建立更高的知名度及正面形象外，該
銀行也乘勢推出了以馬拉松為主題的存款
產品，將活動與產品拉上關係而產生了不
俗的協同效應。
盛典活動的形式，可以千變萬化，由晚
宴、講座、研討會、文化藝術活動、演唱

會、商場騷（Show），到運動項目、各式
海選比賽、有獎問答遊戲，以至大抽獎
等，都有不少點子可用。但當盛典活動內
容是人有你有，無甚宣傳亮點時，其宣傳
效果自然就會大打折扣，更遑論可以吸引
到傳媒踴躍前來採訪，並寫出內容正面的
報道了。
要吸引傳媒眼球，就要考慮活動的獨特

性和吸引力，例如當年疫情時期，為吸引
市民接種疫苗，有地產商推出旗下市區項
目一個單位作為大抽獎的獎品。由於香港
寸金呎土，樓價高企，如此「大手筆」的
頭獎自然可成報道的焦點了。而開創世界
紀錄，也是較易吸引到傳媒目光的盛典活
動。據悉，今次中大的活動也贏得不錯的
報道，除鞏固了中大品牌外，也可為屬下
的中小學及幼稚園增強知名度，希望能有
助收生。

共創世界紀錄

祝你天天開心
伊朵長大了。乙巳入夏最熱的那天
深夜，睡前刷小紅書，我一眼瞅見了
她更新的漫畫，應該是雪瑞納斯，還
很貼心地為暑假「營業」打出了預
告。驀地，我睡意全消，嘴角上彎，
被小伊朵的創作熱情所感染。
聽說伊朵酷愛畫畫，業餘時間沉浸
其中不能自拔，但是沒想到她能夠一
路堅持下來，並成為繪畫博主，把畫
作搬到了網上，收割一眾粉絲的喜
愛。我不由得聯想道：上六年級那會
兒，我的愛好是什麼？畫水彩畫。我
對色彩天生敏感，色彩就像麵團兒一
樣，經過神奇點化，炫出無限可能。
調料盒、水粉紙、豬鬢筆、狼毫筆、
尼龍筆、畫板等，反正畫水彩很敗
家，我的校服上經常沾有油彩。平日
裏，一寫完作業我就忙不迭支起桌
子，專心致志，亂畫一氣，那個過程
美妙至極。我沒有睡午覺的習慣，整
個樓道裏靜悄悄的，只有我一趟趟小
跑，出入公共水室，拎着小桶，洗涮
畫筆，然後回家再畫。
後來，我爸嫌我費紙，他在廠裏負
責給客戶送包裝袋，不知從哪裏弄了
一些透明畫紙，裝訂成冊，供我塗
抹。之所以稱作「塗抹」，主打一個
隨心所欲，陽光、藍天、草原、海
洋，想怎麼布局，就怎麼落筆。我就
像《愛麗絲夢遊仙境》中的那隻兔
子，對神秘和未知充滿無盡憧憬。
童年的畫作，是與這個世界最初的
懵懂對話。每周一堂的美術課，是我
的巔峰時刻，田老師在講台上展示和
點評我的畫，比吃棒棒糖還要甜，課

下收起來還為同學們做畫展，一進校
門就能看見自己的畫作，是件多麼自
豪的事情。
年代不同了，電子產品陪伴下長大

的伊朵，借助網絡打開一扇視窗，漫
畫與大家分享的同時，也會收穫意想
不到的驚喜與感動。伊朵的漫畫中，
有一組是《小馬寶莉》裏的 6位主
角，分別叫「蘋果嘉兒、雲寶黛西、
珍奇、碧琪、紫悅、柔柔」。在她眼
中，碧琪是草莓果凍味的，玫紅的靚
麗溢出馨香；珍奇是一塊葡萄硬糖，
葡萄紫的眼眸流露一抹憂鬱；蘋果嘉
兒是清爽的氣泡葡萄酒，陽光暖色系
勾勒出軟萌形象。不過，我最喜歡她
筆下央視元宵晚會上的哪吒、敖丙組
合頭像，哪吒的勇敢、敖丙的溫柔，
她用乾淨的線條、簡單的色塊呈現，
平添幾分稚趣，構成純真童年的鏡
像，水瓶座的個性和求索淋漓展現。
畫畫是另一種寫字，我癡纏地想

道。抑或說，畫畫與音樂、文字一
樣，都是心靈這條小河的緩慢流
淌——那些線條、色塊、比例構圖、
局部着色，都是童年最純粹的語言。
伊朵和我說過，有一次期末考試語文
作文被扣了分，明明有把握，自己很
不解，去找老師詢問。這樣的場景，
我何嘗沒有經歷過呢？有一年學校舉
辦硬筆書法比賽，出成績張榜的那天
下午，我闖進了劉老師的辦公室，
「老師，為什麼第一名不是我？」他
習慣性地扶了扶黑邊眼鏡框，慢條斯
理地說道：「這次第一名給了六年級
的潘同學，你明年還有機會。」那天

放學，我不知道怎麼挪着腳步回的
家，一把擼下紅領巾，趴在床上哭到
睡覺，破天荒地第一次沒寫作業。
多年後，當我躺在病床上，也曾想
起這一幕，感慨自己的不服輸。那
天，我對伊朵說：「這次汲取教訓，
更好的機會在後面等着我們。」實際
上也是說給自己聽。
詩人帕斯捷爾納克在其自傳《安全

保護證》中的一段獨白，我經常想
起：「少年時代是漫長無邊的。不管
以後我們還能活幾十年，都無法填滿
少年時代這座飛機庫。我們會分散地
或成堆地，不分晝夜或黑暗地飛進去
尋找回憶，就像教練機飛回機庫去添
加燃料一樣。」實際上，一個人的成
長是件很酷也很殘酷的事情，一邊戀
戀不捨地與童年Say ByeBye，一邊踉
踉蹌蹌地邁進成人世界的規則門檻。
慶幸的是，課業之餘，伊朵手中還有
一支自由且多彩的筆——與天馬行空
的想像，遨遊世界的野心，「我的世
界我做主」的權杖，構成孤獨王國的
全部。她在畫畫，就是在思考，她的
癡迷也是她的孤獨與快樂，她就是孤
獨王國的酋長。
童年的快樂是無價珍寶，所以這

快樂也就變得奇貨可居。伊朵用畫
筆和天賦定格美的瞬間，她的快樂
亦是很多人的快樂。正如她的個性
簽名：「祝你天天開心——這裏是兮
米露。」
童年是我們回不去的故鄉，但是童
年的快樂，在一次次的溫故中加熱和
提純，那是屬於所有人的生命黃金。

鍾
倩

雪妮與唐佳
1996 年，我應環球出版社羅斌

社長之聘，出任《武俠世界》總編
輯，因而有了親炙羅斌的機會。在他4樓的辦公室
裏，我們喝茶聊天，多關於出版社的人和事。
環球出版社出版小說品類繁多，我獨喜倪匡的

《女黑俠木蘭花》。原因是1967年我在《新報》當
校對，第一部校的就是《女黑俠木蘭花》。羅斌呵
呵笑︰「沈先生，你很重情呀！」羅斌坦白地說︰
「《女黑俠木蘭花》是他前半生最能賣的小說，初
時，倪匡的稿費是千字10元，一本450元，後不停
地要求加價，直至一本4,500元，倪匡還要加。」羅
斌嘆口氣︰「我千計萬算，賺不了錢，希望他能減
一點，不答應，只好終止合作。」《女黑俠木蘭
花》共出版了60本後，壽終正寢。
《女黑俠木蘭花》1966年拍成電影，片名便是
《女黑俠木蘭花》，取材自首本小說《巧奪死光
錶》。女主角是新人雪妮、男主角是曾江。我問羅
斌到底是雪妮適合這個角色，還是片酬較便宜？羅
斌笑了笑︰「兩者皆有，當時有人提議用武俠天
后于素秋，片酬很高，吃弗消，想用新人，導演
羅熾推薦雪妮，我同意。」事實證明他的眼光沒
有錯。女配角，更大膽，起用全無拍過電影經驗
的羅愛嫦。男主角首選是謝賢，問光藝，要價2萬
元，羅斌立刻打退堂鼓，改用新進小生曾江演出高
翔，片酬7,000元，省了三分之二費用，拍出來的
效果非常理想。
《女黑俠木蘭花》導演羅熾、編劇劉凌峰、美
術董培新，都是羅斌愛將。至於武術指導便是劉
家良、唐佳。雪妮、唐佳相逢正值此時。聽羅斌
說唐佳是一個沉默篤厚的青年，不擅跟女性打交
道，反而是雪妮主動親近，看中唐佳老實穩重，
是一個可以倚靠終身的男人。雪妮真是目光如
炬，沒看錯，相處 50 多年，深情款款，此志不
渝，是影圈中罕見的模範夫妻。如今一在醫院，
一奔陰曹，令人扼腕。
羅斌移民加國，行前請我吃飯，還提及雪妮和唐

佳，無奈地說已很少相見，「他倆相處融洽，我很高
興。」臉上一片追憶。如此情義深濃的老闆，香港難
尋。轉眼，社長去世已13年，思念不斷，也難斷。

母親和女兒在2002
年，已踏上當年剛重

新換裝的新東方快車豪華旅遊專列，
遨遊絲綢之路，她們先乘坐飛機到北
京，專列西安（古稱長安）出發，沿
線途經甘肅的蘭州、嘉峪關、敦煌等
地，再通往新疆的吐魯番、烏魯木齊
等城市，完成了中國境內的絲綢之
路。工作人員精心的安排和服務，完
善的設施，享受大自然的風光如畫，
伴隨盛宴、歌舞、熱情的少數民
族……20多年前，已讓人讚不絕口！
在最好的季節邂逅最美的新疆，是
母親豐富的世界遊歷裏，其中最念念
不忘的旅程之一，可惜當年我在北京
工務繁多，未能同行，少了這段可和
她們一起分享的樂趣。母親常誇讚新
疆維吾爾族的人民，不但外表漂亮，
且聰慧活潑，最愛跟我的女兒玩樂，
又頻說她和當地小孩的長相，非常近
似。蓋女兒也有1/8的波斯血緣（這是
她祖母告知），可能在歷史長河的民
族基因裏，有着點神秘的聯繫。仍是
小孩的女兒很快就和當地的小朋友打
成一片……她最懷念樹上摘下來即吃
的蜜桃，水分飽滿得就像喝豐盛的桃
汁般痛快。
究竟波斯（今稱伊朗）人和新疆

（維吾爾族/塔吉克族）人，是否存在
某一種歷史的血緣關係？民間流傳着
一個新疆和波斯的古老故事︰公元651

年，也就是波斯薩珊王朝的最後時
期，阿拉伯人入侵波斯，當時的波斯
國王阿茲德格三世，帶着他其中一個
王子Pirooz，以及一大群士兵和隨從，
一起逃往中國，逃亡中，國王被殺
害，而其他人繼續逃往中國，希望尋
求幫助，那是我們中國的唐朝唐高宗
年代，但由於中國距離波斯甚為遙
遠，且唐高宗當時疲於平息內亂，故
未能相助。王子途經土火羅（今天阿
富汗境內）一直逃亡，最後戰敗，他
沿着絲綢之路一路往東，到了中國的
長安而病逝。在波斯語的資料記載
裏，王子還在中國當上很大的官。
從土火羅一路前往長安的過程中，
波斯人也在新疆留下了最多的後人，
因此，今天的新疆不僅看到許多外貌
相似的波斯族、維吾爾族、塔吉克
族……還可以看到四處流露的波斯風
情，畢竟這是我們兩千多年前，已經
通過新疆交往，留下的歷史印記！

最好季節邂逅最美新疆
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●新疆留下的歷史印記。 作者供圖


